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AL INTERIOR DE LA DELEGACIÓN PROVINCIAL DEL LIMARÍ

LOS COLETAZOS DE RETRASO 
EN PAGO DE CAMIONES ALJIBES
Desde la entidad afirman que la situación se está regulando para cancelar a la brevedad a los 
proveedores faltantes y así retomar el servicio completo en las comunas. La problemática 
mantiene en alerta a la comunidad. 02

AMARGO EMPATE EN DEBUT DE CHILE EN LA COPA AMÉRICA 
08

SIN GOLES ANTE PERÚ

CRIANCEROS DE HUALLILLINGA RECIBIERON ALIMENTO PARA ENFRENTAR CRISIS HÍDRICA04

CEDIDA
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Los coletazos de los pagos atrasados a 
camiones aljibe en la delegación de Limarí

POLÉMICA GOLPEA LA INTERNA DEL ORGANISMO 

Diversos problemas internos en la entidad de gobierno local 
ha generado el atraso en los pagos a proveedores de agua 
potable. Desde dicha institución, sin embargo, aseguran que 
esta situación ya está en vías de solucionarse.

Acusaciones internas, problemas 
entre funcionarios, denuncias a la 
Mutual de Seguridad, incluso un fun-
cionario acusado de nivel central, 
son algunas de las situaciones que 
se estarían viviendo al interior de la 
delegación presidencial de Limarí 
tras la persistente problemática en el 
proceso licitatorio de los proveedo-
res de camiones aljibe que entregan 
agua potable para las 5 comunas de 
la provincia. 

La situación ya se tornó compleja 
el 1 de abril cuando los proveedores 
hicieron un paro por la no cancelación 
de sus servicios, el que luego bajaron 
tras conversación con la delegada 
provincial, Marily Escobar. Sin em-
bargo,  al día de hoy, la situación no 
habría cambiado. 

Según pudo corroborar diario El 
Ovallino, solo se les ha pagado a 
algunos proveedores, pero los que la 
misma delegación adjudicó con trato 
directo no han recibido cancelación 
de sus servicios, porque la licitación 
que levantó la delegación de Limarí 
estaría errada, incluso, cuestionada por 
la Contraloría General de República.

Esta gestión administrativa por parte 
de la delegación provincial ha generado 
más de una polémica al interior de la 
institución. 

Según fuentes de diario El Ovallino 
la encargada del departamento de 
Administración y Finanzas, Katerine 
Ríos entró en una disputa con la 
delegada provincial, Marily Escobar 
y con personeros de nivel central a 
raíz de las diferencias administrativas 
respecto a dicha licitación. Incluso la 
mencionada profesional habría puesto 
un reclamo en la Mutual de Seguridad 
contra el encargado de Auditoría 
Interna del Ministerio del Interior ya 
que se sintió pasada a llevar.

QUE OTROS ASUMAN
Pero este no sería el único problema 

que ha traído aparejado el conflicto 
de los camiones aljibe, pues el equipo 
técnico de la delegada al no poder 
resolver la situación administrativa, 
técnica y legal de este proceso, ésta 
habría tomado la decisión de solici-
tar a profesionales de la delegación 
presidencial en La Serena que se 
pudieran hacer cargo de esta situa-
ción, hecho que generó molestia en 
los profesionales de Limarí ya que se 
sienten pasados a llevar.

A  eso se sumarían además, even-
tuales casos de  hostigamiento laboral 
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El 1 de abril pa-
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v e e d o r e s  d e 
agua potable 
real izaron un 
paro por la no 
cancelación de 
sus servicios.
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entre funcionarias.
Al respecto,  el diputado, Juan Manuel 

Fuenzalida criticó la situación y ma-
nifestó que varios proveedores se han 
contacto con él para comentarles lo 
insostenible que están viviendo por 
la no cancelación de lo servicios que 
prestan. 

“La situación en la delegación de 
Limarí ha llegado a puntos extremos 
en la ineficiencia de cómo dar solución 
al problema hídrico que sufre la po-
blación de la provincia. Informalmente 
varias personas que se adjudicaron 
estos contratos para distribuir agua 
por camiones aljibe me han señalado 
que no se les ha pagado a pesar de 
tener una adjudicación a través de 
una licitación, que al parecer está 
entrampada por lo que ha sostenido 
la Contraloría de la licitación misma”. 

Asimismo, Fuenzalida, señaló que 
enviará un oficio al Ministerio del 
Interior, criticando fuertemente la 
gestión de la delegada Escobar.

“Vamos a oficiar al Ministerio del 
Interior a fin de que aclare cuántas 
son las licitaciones que se hicieron, 
cuántas son por trato directo y cuál es 
el estado actual de esas licitaciones.
No puede ser que estén adjudicados 
y no se pague. Aquí definitivamente 
la gestión de la delegada provincial 

de Limarí deja mucho que desear en 
un tema tan dramático como es la 
escasez del agua para los sectores 
más necesitados”.

 

 RECLAMOS DE PROVEEDORES 
La problemática de los procesos 

licitatorios de los camiones aljibes 
en la delegación de Limarí no es 
nueva. De hecho El Ovallino pudo 
acceder a dos reclamos formales de 
proveedores que hicieron a través de 
la plataforma mercado público.

Claudio Ossandon Carvajal hizo 
una denuncia al portal de Mercado 
Público el 25 de diciembre de 2023. 
El proveedor de camiones aljibes en 
esa fecha ya reclamaba lo  siguiente: 
“postulé a la ruta N3, con más de 10 
años de experiencia en entrega de 
agua potable en camiones aljibes (...) 
¿en qué se basó la mesa evaluadora 
en la adjudicación? Considero que 
la mesa evaluadora no consideró la 
experiencia en el rubro (…) para mi 
proceder la mesa evaluadora no tuvo 
el criterio suficiente para evaluar 
esta ruta, ruego a ustedes por favor 
aclarar dicha situación (sic)”.

Otro reclamo similar al portal Mercado 
Público lo hizo el proveedor, Héctor 
Álvarez Aguilera el 26 de diciembre 

del 2023. Álvarez señalaba en este 
extracto lo siguiente: “los criterios 
de evaluación fueron mal definidos 
por parte del comité evaluador. No 
aceptaron las ofertas de las rutas 
N°8 y 13 de Combarbalá (…) las 
ofertas fueron aceptadas y cumplen 
con la totalidad de la documentación 
ya que este criterio del camión de 
reemplazo no es causal de rechazo 
en las bases (sic)”.

MAYORÍA DE LOS PAGOS YA HAN 
SIDO CANCELADOS

Recordemos que hace semanas 
atrás Diario El Ovallino informaba 
de la controvertida contratación, por 
parte de la delegada Marily Escobar, 
de un profesor de educación física, 
sin experiencia en el servicio público. 

El problema, sin embargo,no era su 
nula experiencia en el ámbito público, 
sino que fue puesto como apoyo en 
el Departamento de Administración 
y Finanzas, el cual fue cuestionado 
por parlamentarios de la zona y repre-
sentantes de Colegio de Ingenieros y 
Contadores de la Región de Coquimbo 
ya que su profesión no se condice 
con labores en un departamento tan 
técnico como lo es Finanzas. 

Ahora bien, respecto a la situación 
existente con los camiones aljibe, 
desde la delegación provincial respon-
dieron que “la mayoría de los pagos ya 
han sido cancelados y aquellos que 
puedan faltar se estan regulando y 
seran cancelados prontamente una 
vez sean transferidos los fondos. Es 
una situacion informada a los pro-
veedores y que estamos agilizando”.



EL OVALLINO  SÁBADO 22 DE JUNIO DE 2024 CRÓNICA /  03elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Con talleres y entrega de composteras 
promueven la conciencia ambiental en Ovalle

FUNDACIÓN ECOTERRA

Siete comunas de la Región de Coquimbo son beneficiadas con 
el proyecto, que busca educar y capacitar para lograr reducir 
residuos domiciliarios.

Fomentar el compostaje entre las 
familias de la zona es la principal mi-
sión del proyecto “Red de Compostaje 
Domiciliario para Región de Coquimbo”, 
ejecutado por la Fundación Ecoterra 
y financiado por el Fondo de Interés 
Regional del gobierno regional.  

Mediante la realización de talleres 
de capacitación y la entrega de un 
kit de regalo, la comunidad ha po-
dido aprender la importancia de la 
reutilización de residuos orgánicos, 
y cómo concretarlo en los domicilios 
y organizaciones vecinales. 

Marcela León, integrante de la Junta 
de Vecinos de la localidad de Los 
Algarrobos de Recoleta en la comuna 
de Ovalle, fue una de las participantes 
del taller, que, además de importante 
conocimiento, recibió una compostera 
para incluir en su día a día. Sobre sus 
impresiones, la beneficiaria destacó 
que es una iniciativa relevante ya 
que hoy “el tema del compostaje es 
súper necesario porque la cantidad 
de residuos domiciliarios que sale de 
nuestras casas es impresionante y que 
vaya a caer a los vertederos es muy 
malo, por eso la idea de compostar 
y reutilizar”. 

A criterio de Marcela, el proyecto 
promueve la conciencia ambiental, 
pero también educa a los vecinos, ya 
que enseña cómo compostar de una 
manera correcta, que será significativa 
para las familias de los beneficiados.

Cabe destacar, que la iniciativa es 
llevada a cabo en colaboración con la 
Corporación Regional de Desarrollo 
Productivo y ha contado con el apoyo 
de las municipalidades y juntas de 
vecinos de cada comuna.

Manuel Díaz, coordinador de Proyectos 
de Fundación Ecoterra enfatizó en la 
importancia de la iniciativa, destacando 
“el impacto que genera la totalidad 
del proyecto es bastante, porque se 
busca generar un trabajo en equipo 
entre los vecinos y con un seguimiento 
posterior, que permita que los bene-
ficiarios puedan generar conciencia y 
obtener nuevos productos, que incluso 
podría servirles para generar nuevos 
ingresos en el futuro”.

IMPACTO REGIONAL
El proyecto ha abarcado las tres 

provincias de la región, beneficiando a 
siete comunas: La Serena, Coquimbo, 
La Higuera, Combarbalá, Ovalle, Los 
Vilos e Illapel. 

Durante el desarrollo del proyecto, los 
usuarios recibieron una capacitación 
integral que no solo les enseñó el 
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La comunidad pudo aprender la importancia de la reutilización de residuos orgánicos, y cómo concretarlo en los domicilios 
y organizaciones vecinales. 
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proceso de compostaje, sino que tam-
bién buscó brindarles conocimientos 
adicionales para que asumieran una 
mayor responsabilidad y participación 
en la prevención y valorización de 
los residuos orgánicos domiciliarios.

Paulina Acevedo, beneficiaria de Los 
Vilos comenta el rol que cumplió la 
capacitación explicando que fue “muy 

importante que se acerque a las juntas 
de vecinos la información de poder 
reciclar los residuos orgánicos y así 
poder ayudar al planeta, y a mejorar 
un poquito la calidad de vida”.

RED DE RECICLAJE REGIONAL
El cambio climático ha golpeado 

duramente a la Región de Coquimbo, 
enfrentando desafíos como el avance 
del desierto y la escasez de agua. La 
acumulación de desechos orgánicos 
en los sitios de disposición final agrava 
aún más la situación al contribuir a 
las emisiones de gases de efecto 
invernadero. 

Sin embargo, el compostaje emerge 
como una solución prometedora, ya 
que no solo reduce los desechos, 
sino que también produce abono y 
crea oportunidades económicas. Si 
el 38% de la población adoptara esta 
práctica, las emisiones de gases de 
efecto invernadero podrían reducirse 
en un 30% para el año 2030, ali-
neándose con la Estrategia Nacional 
de Residuos Orgánicos y buscando 
involucrar a 500 mil personas en el 
compostaje.

La gestión de residuos en la región 

enfrenta obstáculos debido a la ca-
pacidad limitada de los sitios de 
disposición final de residuos como 
el relleno sanitario El Panul, que está 
cerca de su capacidad máxima. A nivel 
nacional, se reconoce el potencial 
del compostaje para reducir signifi-
cativamente las emisiones de gases 
de efecto invernadero, destacando 
la importancia de adoptar medidas 
para mejorar la gestión de residuos 
y promover prácticas sostenibles en 
todo el país.

En cuanto a las proyecciones de 
la iniciativa, Erika Hanshing, encar-
gada del área de medio ambiente y 
sustentabilidad de la Corporación 
de Desarrollo Productivo, indica que 
“está el objetivo de formar una red 
regional en base al reciclaje de los 
residuos orgánicos que se generan en 
los domicilios (…). Queremos potenciar 
esta línea, ya que a nivel regional la 
mayor cantidad de residuos que se 
generan es la fracción orgánica, las 
cuales no están siendo recicladas”.

“ES SÚPER NECESARIO 
PORQUE LA CANTIDAD DE 
RESIDUOS DOMICILIARIOS 
QUE SALEN DE NUESTRAS 
CASAS ES IMPRESIONANTE 
Y QUE VAYA A CAER A 
LOS VERTEROS ES MUY 
MALO, POR ESO LA IDEA DE 
COMPOSTAR Y REUTILIZAR”

MARCELA LEÓN
INTEGRANTE DE LA JUNTA DE VECINOS DE 
LA LOCALIDAD DE LOS ALGARROBOS DE RE-
COLETA EN LA COMUNA DE OVALLE.
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CITACIÓN
CANAL ALGARROBAL 

CANAL CAPILLA

Citación para el día lunes 1 de julio del 2024 a la 
Junta General Anual de Comunidades de Agua de 
los siguientes canales:

CANAL ALGARROBAL: 16hrs primera citación y a 
las 16:30hrs segunda citación

CANAL CAPILLA: 18hrs primera citación y a las 
18:30hrs segunda citación.

Ambos canales en la sede de la junta de vecinos 
de la capilla. Comuna de Combarbalá

TEMAS:

       LECTURA DE ACTA

       RENDICIÓN DE CUENTA

       ELECCIÓN DE DIRECTORIO

       VARIOS

43 crianceros de Huallillinga reciben 
alimento para enfrentar escasez hídrica

COMUNA DE OVALLE

Esta entrega de ayuda, se 
realizó gracias a la gestión 
del municipio de Ovalle y el 
aporte del gobierno regional, 
el cual, favorecerá en total 
a 650 familias con aportes, 
en el marco del plan para 
enfrentar la falta de agua. 

Si bien ha caído una importante 
cantidad de precipitaciones en la 
Región de Coquimbo y en la comuna 
de Ovalle, aún no es suficiente para 
dejar atrás los problemas provocados 
por la sequía. Es por esto, que 43 
crianceros de Huallillinga, El Arrayán 
de Huallillinga y Quebrada Seca de 
Sotaquí recibieron ayuda consistente 
en sacos de alimentos tipo pellet, con 
el fin de ayudarlos a enfrentar la es-
casez hídrica que ha traído problemas 
graves en la zona rural. Este aporte 
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Más de 700 kilos de alimento se les entregó a los crianceros.
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se concretó, gracias a la gestión del 
municipio de Ovalle y los recursos 
provenientes del gobierno regional 
de Coquimbo.  

En esta oportunidad, se les en-
tregaron 700 kilos de alimentos, 
equivalentes a 28 sacos de 25 kilos, 

que servirán para la alimentación 
de ganado caprino, ovino y bovino. 
Recordemos, que, en total, en la 
comuna de Ovalle recibirán estos 
aportes 650 familias, tanto aquellos 
que pertenecen a INDAP, como los 
que no están inscritos. Cada uno de 
ellos tuvo que entregar sus datos 
personales, para recibir esta ayuda 
y acreditar su situación mediante su 
carnet de criancero vigente. 

El alcalde Jonathan Acuña señaló que 
las ayudas que se están entregando 
“son parte de un plan, debido a la 
escasez hídrica. Este es un aliciente 
para los crianceros porque es un 
aporte concreto para la alimentación 
de sus animales. En nuestra comuna 
se favorecerán a 650 familias y espe-
ramos que estas ayudas del gobierno 
continúen porque las personas del 
sector rural la siguen pasando mal 
con la escasez hídrica”. 

Uno de los favorecidos fue Manuel 
Bórquez, quien indicó que este apoyo 
“es muy importante y nos sirve mucho, 
porque nos ayuda para nuestro bolsillo, 
así es que estamos muy agradecidos 
porque nos sirve para alimentar a los 
animales, que han sufrido mucho 
con la falta de agua”. Asimismo, 
Luis Araya agradeció la entrega de 
alimentos “porque para nosotros es 
una bendición, pues vamos a poder 
alimentar a nuestros animales”. En 
tanto, Wilson García sostuvo que 
estos 700 kilos de alimentos “nos 
vienen muy bien para alimentar a 
nuestros animales. Lo bueno es que 
ahora ha llovido y eso nos da una luz 
de esperanza a todos los crianceros”.

Se trata de un aporte gubernamental 
muy valorado por los beneficiarios, 
puesto es un ahorro de dinero im-
portante en la alimentación de su 
ganado, que pretenden mantener a 
pesar de la escasez hídrica que azota 
a la comuna de Ovalle. 
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Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.

Cierre después de la última función.

*
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

EXTRACTO
En causa Rol V-283-2023, seguida ante el Tercer 
Juzgado de Letras de Ovalle, con fecha 24 de enero de 
2024, se dictó sentencia que declara que doña MERC-
DES DEL ROSARIO GALLARDO CASTILLO, cédula de 
identidad N° 5.381.557-K, domiciliada en calle 18 de 
Septiembre N° 255, Población Esperanza, Comuna 
Ovalle, no tiene la libre administración de sus bienes y 
se le designó como curador definitivo a su hija doña 
JANET ELIANA TELLO GALLARDO, cédula de identi-
dad N° 12.121.538-1.

SECRETARIO

Durante la semana se 
desarrollaron las fases 
provinciales, en donde se 
lucieron los establecimientos 
de Salamanca y La Serena en 
partidos de gran exigencia y 
nivel técnico.

LA PRÓXIMA ETAPA SERÁ EN AGOSTO

Elqui y Limarí ya tienen a sus 
representantes para el regional de vóleibol

Reinó la efervescencia y expectación 
en la final  provincial de  Elqui del 
vóleibol, categoría Sub 14,  en  los 
Juegos Deportivos Escolares 2024, 
los que se vienen disputando a lo largo 
y ancho de nuestro país.

Así,  la cita de definición reunió a los 
representativos provinciales en las 
dependencias del colegio Sagrados 
Corazones de La Serena.

En la serie femenina, además del 
cuadro anfitrión, participaron el colegio 
Calasanz de Coquimbo,  Domingo 
Santa María de Vicuña y el Parroquial 
de Andacollo.

La categoría varones, en tanto, convo-
có  a los colegios Andrés Bello Pampa 
de La Serena,  Cristóbal Colón de 
Coquimbo, Domingo Santa María de 
Vicuña y el Parroquial  de Andacollo.

Así,  el  Sagrados Corazones, lide-
rado por Julieta Sierra, logró ganar 
todos sus sets, venciendo en el último 
compromiso al Calasanz por 2-0, el 
cual  se ubicó en el segundo lugar. 
Terceras,  en tanto, resultaron las 
alumnas del colegio Domingo Santa 
María de Vicuña. 

En varones, el representativo se-
renense, del Andrés Bello, avanzó a 

la fase regional de los JDE dejando 
en su camino al equipo del colegio 
Cristóbal Colón de Coquimbo, que 
obtuvo el segundo lugar, mientras que 
el Domingo Santa María de Vicuña, 
logró el tercer puesto.

COMBARBALÁ POR LIMARÍ
Por su parte, en la provincia del Limarí, 

el cuadro femenino del Liceo Samuel 
Román Rojas  y la Escuela América, 
en varones, ambos de Combarbalá, 
disputarán la etapa regional de vóleibol 
en representación de dicha provincia.

En  la instancia provincial de definición 
las combarbalinas se impusieron por  
2-1 a su similar del Amalia Errázuriz 
de Ovalle, mientras que en el tercer 
casillero se ubicó la Escuela Básica 
Flor del Valle, de Monte Patria. 

En el partido final de los varones, en 
tanto, el cuadro de Escuela América, 
dejó en el camino a los elencos del 
Colegio Santa María de Ovalle y la 
Escuela El Palqui, quienes subieron 
al podio en el segundo y tercer lugar, 
respectivamente.

Al respecto, el alcalde de la comuna 
organizadora, Cristian Herrera, quien 
acompañó a los deportistas en la fase 
provincial, consideró que el balance 

En damas el colegio Calasanz y en los varones, el Cristóbal Colón, 
ambos de la ciudad-puerto de Coquimbo, se jugaron todo por avanzar 

a la instancia regional de los JDE.

En una foto única, los representantes de Elqui para el regional de 
vóleibol: el Sagrados Corazones y Andrés Bello Pampa.

de las jornadas deportivas fueron 
altamente positivas.  “Hacemos 
una muy buena evaluación de esta 
etapa provincial, pues,  además de 
que se esté apoyando a los jóvenes 
deportistas de la provincia, mostran-
do el gimnasio de nuestra Escuela 
República de Chile, se destaca el buen 
nivel de las selecciones que llegaron 
a la final. Agradecemos al Instituto 
Nacional de Deportes, por pensar en 

nuestra comuna y ser anfitriones de 
estos importantes juegos”, señaló.

El Instituto Nacional de Deportes, 
en la región, tiene previsto realizar 
en agosto la final regional de la dis-
ciplina, paso previo a la final nacional 
que este año se llevará a cabo  en 
la Región Metropolitana entre el 10 
y 22 de octubre, para cuya ocasión 
se utilizarán los recintos de Santiago 
2023.
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lógica de proyectos, hay ámbitos en  
que a veces uno trata de ser súper 
riguroso, pero se le pueden pasar al-
gunas cosas, hay otras complejidades 
que no se consideraron, pero en el caso 
de Illapel, esta es la primera. Tuvo 
todo un proceso inicial que ha sido 
súper adecuado y correcto, pensando 
en todo el proceso y el tiempo que 
lleva. En el caso de La Serena yo diría 
que hay otros bemoles, porque  están 
interactuando otras instancias.  Ahí 
las diferencias se dan un poco en la 
lógica del trabajo que se dio entre lo 
que presentó lo que presentó el MOP, 
como resultó la licitación, y ese es un 
tema que  ustedes saben en detalle”.

-¿No se revisó prolijamente el 
proyecto de licitación? Porque la 
Contraloría alude a errores y omi-
siones de carácter técnico.

“Se revisó muy concienzudamente, 
Ahora, acusando recibo, y como usted 
bien lo dice, la Contraloría me plantea 
que hubo cosas que no se revisaron 
explícitamente y lo que yo tengo que 
hacer es justamente trabajar con los 
equipos. Nosotros estamos preparan-
do ahora dentro de esta semana y la 
siguiente, toda la información para 
subsanar esas observaciones y ver 
si fueron detalles, si fueron temas 
complejos, ver si fueron errores profe-
sionales o técnicos, o poca prolijidad 
en la revisión y ahí tengo a toda la 
gente trabajando, y yo mismo lo 
quiero revisar en detalle. Más 
encima, con la buena voluntad 
de la Contraloría, porque ya se 
han comunicado conmigo, 
podremos  hacer una me-
sa de trabajo y revisar en 
detalle si son temáticas 
que tienen que ver con 
temas administrativos, 
técnicos, o de formato. 
Pero la disposición de 
la Contraloría me de-
ja más bien con un 
cierto grado de opti-
mismo, porque creo 
que  mientras más 
cabezas se meten a 
trabajar en un tema 

es mejor”.
-¿Cómo se explican errores que 

podrían considerarse básicos como 
no adjuntar el informe de mitigación 
de impacto vial o la inscripción de 
dominio del terreno?

“Porque en el momento en que se 
presenta la licitación la normativa 
explicitaba solamente el tema del 
dominio y en el momento que se va a 
presentar a la Contraloría la licitación, 
ya había cambiado el reglamento, 
el marco normativo, y explicitaba el 
impacto vial. Pero ese certificado 
ya también lo teníamos 
con la municipalidad. 
Entonces, tiene 
que ver con la 
temporalidad. 
Ahora, la gra-
cia de esto 
es que lo 
conversa-
mos con la 
Contraloría y 
ese certificado 
se adjuntó. El 
tema es que no 
se adjuntó en la 
temporalidad”.

- E l  s e n a -
dor Sergio 
Gahona 

En entrevista con diario El Día, el 
director regional (s) del Servicio de 
Salud Coquimbo, Gabriel Sanhueza 
Cruzat, se refirió a las observaciones 
que hizo la Contraloría a la licitación 
del hospital de Illapel, sobre las cuales 
afirmó, ya estaban trabajando para 
subsanarlas.

-¿Cómo reciben las observaciones 
que hizo la Contraloría al proceso 
de licitación del  hospital de Illapel?

“Como toda observación nosotros 
estamos muy atentos, nos preocupa 
y nos pone a trabajar y ese es un 
desafíos para nosotros, así que yo 
las tomo con harta importancia en 
lo que compete”.

-¿Cómo se entiende que se le 
hagan tantas observaciones a un 
proyecto de esta naturaleza?

“Ahí hay varios aspectos que consi-
derar.  Igual nosotros en el contexto de 
este tipo de licitaciones siempre hay 
un porcentaje de observaciones que 
uno espera, porque la envergadura del 
proyecto es muy grande. Hay varios 
elementos, no solo del equipo profesio-
nal técnico de nosotros directamente, 
sino que de otras disciplinas, otras 
especialidades, donde uno incluso 
contrata servicios. Por ejemplo, en 
el tema del diseño, ahí se contratan 
externos y, a su vez, se tiene que re-
visar y hay que cumplir la normativa. 
Desde esa perspectiva uno esperaría 
un cierto grado de observaciones. En 
mi experiencia profesional, que me ha 
tocado participar en, por lo menos, 
unos 15 a 17 proyectos hospitalarios, 
recuerdo que  solamente uno -que fue 
un hospital pequeño- no tuvo ninguna 
observación en Contraloría. Los otros 
siempre han tenido observaciones 
por las complejidades que tienen. 
En este caso, si bien el hospital de 
Illapel es de mediana complejidad, hay 
aspectos que a nosotros nos llama la 
atención y las queremos revisar con 
harto detalle, porque queremos ver 
cuál es la cuota de responsabilidad que 
nosotros tenemos o eventualmente las  
empresas que contratamos, nuestros 
filtros, nuestros niveles de control. 
Tenemos que revisar varias cosas”.

-¿Hay responsabilidad de los equi-
pos técnicos? Ya que es la segunda 
vez que ocurre. Pasó con el proyecto 
de La Serena también.

“Ahí quiero hacer una salvedad. En el 
fondo, la responsabilidad que nosotros 
tengamos como servicio, no tenga 
ninguna duda, que las vamos a asu-
mir responsablemente, pero también 
tenemos que ser súper claros. En esta 

cuestionó la rigurosidad y el trabajo 
del Servicio de Salud en la adju-
dicación. ¿Considera infundadas 
estas críticas?

“No me gusta juzgar si son fundadas 
o no. Yo creo que todos tienen el de-
recho de plantear críticas, me parece 
bien. Al contrario, creo que las críticas 
siempre son constructivas y nos ayu-
dan a ser más rigurosos en nuestro 
trabajo. Y no tenga duda de que si hay 
una cuota de responsabilidad como 
servicio, y creo que es lo correcto, 
asumirlo. Cuando hay críticas siempre 
las considero de manera positiva y me 
ayudan a mejorar, pero si considerara 
que son injustas o erróneas, tendría 
que conversarlo y hablarlo con don 
Sergio para ver específicamente si 
tiene un tipo de aspecto como le 
digo, infundado. Pero creo que en 
este espacio que a uno lo cuestionen 
y digan ‘había observaciones’, no lo 
encuentro malo por sí mismo, me 
obliga a hacer bien la ‘pega’ y si tengo 
una cuota de responsabilidad tendré 
que responder por eso”.

-¿Cuáles diría que son las 
necesidades más impor-
tantes de los hospitales 

en la región?
“Hay hartas necesidades, 

una como sector es que los 
procesos de los nuevos 
establecimientos de la 
red-Coquimbo, la Serena, 
Illapel -  lleguen a buen 

puerto. En términos sani-
tarios, la temática oncológica 

o la de salud mental, son 
temas prioritarios. Otro tema 

tiene que ver con los recursos 
humanos  que va a tener el 

sistema dentro de los próximos 
años, y ese es uno de los 

puntos más delicados 
y complejos de 

asumir”.

“La responsabilidad que tengamos 
como servicio la vamos a asumir”

GABRIEL SANHUEZA CRUZAT, DIRECTOR REGIONAL(S) DEL SERVICIO DE SALUD COQUIMBO

Así se refirió la primera autoridad del organismo frente 
a las numerosas observaciones que le hizo la Contraloría 

al proceso de licitación del hospital de Illapel. En 
ese sentido, el facultativo precisó que eran distintos 

estamentos los que participaban en la elaboración del 
proyecto, incluso algunos, de carácter externos.

CEDIDA

ÓSCAR ROSALES CID
La Serena
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El 76%  de los fallecidos por influenza de 
la región son adultos mayores de 60 años

ALARMA POR BAJA COBERTURA

Actualmente, en la región, se cuenta con  más de 70 puntos de vacunación.
LAUTARO CARMONA

Según la autoridad 
sanitaria, aún faltan 

más de 73 mil personas 
mayores por recibir 
su dosis contra esta 

enfermedad.

Preocupación mostraron desde la 
autoridad sanitaria regional, por la 
poca cantidad de personas mayo-
res de 60 años que han acudido a 
vacunarse contra la influenza.

De acuerdo a cifras oficiales del 
Ministerio de Salud son los adultos 
mayores los que presentan una de las 
coberturas más bajas de la campaña 
y, además, concentran la mayor cifra 
de fallecidos por esta enfermedad 
en la Región de Coquimbo.  

Sobre este tema, el seremi de Salud 
(s) de la región, Tomás Balaguer, 
manifestó su preocupación por “las 
personas mayores de 60 años que 
aún no se vacunan, considerando que 
el 76% de los fallecidos en la región, 
a causa de influenza, tienen más de 
60 años. Además, es importante 

indicar que sólo 4 de ellas contaban 
con su dosis de protección contra 
la influenza”.

Al respecto, la campaña contra la 
influenza cuenta con una cobertura 
general de un 74,6% de su público 
prioritario. Sin embargo, los adultos 
mayores solo se han vacunado en 
un 58,3%. 

La influenza puede conducir a com-
plicaciones severas, como neumonías 
por diversos agentes y puede empeo-

rar problemas de salud ya existentes. 
Por esto, es fundamental que las 
personas que tienen más riesgo de 
sufrir graves consecuencias de salud 
se puedan proteger cuando antes. 

Actualmente, a la fecha falta más 
de 73 mil adultos mayores por re-
cibir su dosis. De acuerdo con la 
enfermera y encargada del Programa 
de Inmunizaciones Karen Gallardo, 
“es fundamental que las personas 
mayores de 60 años puedan recibir 

su dosis cuando antes, considerando 
que presentan un riesgo mayor que 
sufrir las complicaciones severas de 
la enfermedad. Además, es necesa-
rio señalar que la protección de la  
vacuna comienza 15 días después 
de administrada la dosis”. 

Finalmente, la autoridad sanitaria 
regional realizó un llamado a los 
familiares de las personas mayo-
res para que puedan propiciar la 
vacunación de quienes tengan más 
de 60 años, acompañándolos a los 
puntos de vacunación dispuestos 
en la estrategia regional. “Queremos 
invitar a quienes acompañan a las 
personas mayores, puedan incenti-
varlos a vacunarse, para así evitar 
las graves consecuencias de esta 
enfermedad, más considerando que 
ya inició el invierno y con él las bajas 
temperaturas”, explicó.

LA REGIÓN CUENTA CON MÁS DE 
70 PUNTOS DE VACUNACIÓN

El Ministerio de Salud a través de 
su red asistencial ha dispuesto más 
de 70 puntos, en hospitales, postas 
y CESFAM, para vacunarse contra la 
influenza. Además, se han dispuesto 
operativos en terreno, los cuales 
son informados a través de redes 
sociales de la seremi y el Servicio 
de Salud Coquimbo. 

EQUIPO EL OVALLINO
 La Serena
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D e f e n s i v a -
mente Chi le 
no presentó 
problemas en 
el duelo con la 
Bicolor, donde 
Claudio Bravo 
aportó su ca-
racter ís t ica 
seguridad.

CEDIDA

El meta de la Roja afirmó 
que el encuentro fue muy 

disputado y similar a 
los que se juegan en las 
clasificatorias, aunque 

reconoció que actuaron de 
manera precipitada.

Claudio Bravo: 
”Nos faltó tranquilidad”

LA OPINIÓN DEL PORTERO DE LA SELECCIÓN

El portero y capitán de Chile, Claudio 
Bravo, consideró que les faltó tranqui-
lidad y serenidad  para poder controlar 
la presión de Perú.

“Se entregó al máximo en un partido 
ante un equipo muy fuerte. No es fácil. 
Estos encuentros son muy similares a 
los que se viven en clasificatorias, no 
se regala nada, todos los que juegan 
están por algo. Hay mucha gente a 
buen nivel físico y se nota dentro del 
juego”, analizó de entrada Bravo en la 
zona mixta del recinto estadounidense.

En la misma línea, detalló que la 
clave del resultado fue porque “nos 
faltó tranquilidad, no jugar tan pre-
cipitados”, agregó.

A su vez, habló de su récord de 
participación con Chile, su sépti-
ma Copa América. “Hay felicidad, la 
tranquilidad de hacer las cosas de la 
mejor manera posible. Me ha tocado 
jugar, me ha tocado estar afuera, y 
es gratificante cuando el trabajo te 
posiciona en estas situaciones”.

el juego. El árbitro estuvo permisivo 
con el corte de juego. En ese aspecto, 
nos costó asociarnos, pero cuando lo 
hicimos tuvimos situaciones claras. 
Nos hubiese gustado ganar, pero la 
actitud estuvo acorde a un partido 
con mucha fricción”, comentó.

Tras esto, añadió que “esperaba 
esta clase de partido. Había mucha 
marca y este es un rival que apuesta 
al error del rival y la pelota parada”.

Finalmente el deté lamentó la lesión 
de Diego Valdés.

El ariete Alexis Sánchez, en tanto, 
explicó que “jugamos solo un partido 
antes de venir acá, pero nos vamos 
con una sensación buena. Hay nivel 
para más, hay jugadores y me voy 
ilusionado “. “Lo tuve una o dos veces. 
Esto es la Copa América. Cuando 
tienes una ocasión hay que hacerla. 
También un poco impreciso en los 
pases”, reseñó.

Para el deté de la Roja, Ricardo 
Gareca, “Chile intentó jugar, y lógica-
mente Perú tapó la salida para cortar 

Desde la salida de Diego Valdés por lesión, se resintió aún más Chile en su función ofensiva 
en el segundo tiempo.

EFE

No pudo el seleccionado 
nacional –en el primer 

partido oficial del entrenador 
argentino Ricardo Gareca- 

tomar las riendas del partido 
en el Clásico del Pacífico ante 

Perú, logrando una discreta 
igualdad que lo condiciona a 

ganar sus próximos duelos 
ante Argentina y Canadá.

Chile solo regala dudas 
en su estreno en Copa 

América

EL MARTES ENFRENTA A ARGENTINA

Se enredó con el juego de Perú 
el combinado chileno en su primer 
encuentro del Grupo A de la Copa 
América que desde el jueves se está 
disputando en Estados Unidos. El 
rocoso como titubeante arranque 
que no pasó de un discreto 0-0, dejó 
prematuramente la exigencia de ganar 
uno o los dos encuentros que restan 
en la llave ante Argentina y Canadá 
que se enfrentaron en la primera 
jornada, con victoria de la albiceleste.

Fue un partido friccionado, de mucho 
roce, poca intención de asumir el jue-
go, por lo que las acciones ofensivas 
se vieron esporádicamente sobre los 
arcos, siendo la de Alexis Sánchez, 
a los 9’,  la más clara oportunidad 
desperdiciada de los dirigidos de 
Gareca, al elevar un remate de zurda 
en plena área sin resistencia de los 
defensores de la “bicolor”.

Fue el único momento donde el “Niño 
Maravilla” pudo definirse apoyando en 
el área, pues el resto de su partido fue 
errático, distante del juego colectivo y 
muy polémico, hasta con discusiones 

con sus propios compañeros.
Aunque lo poco que lograba enhebrar 

la Roja pasaba por los pies de Valdés, 
la presión de Perú, con un tremendo 
desgaste físico, hizo que el partido 
se fuera arrastrando.

Sin embargo, en la segunda fracción, 
ese Perú comenzó a tener el balón, 
generarse un par de aproximaciones 
sobre el arco del histórico portero 
Claudio Bravo – a sus 41 años se 

juego chileno que no encontró buenos 
intérpretes con sus variantes, permi-
tiendo que el portero Pedro Gallese 
fuera un espectador.

En su siguiente compromiso, el martes 
25, el equipo de Gareca tendrá que 
medirse con la poderosa Argentina 
de Lionel Messi, con la responsabi-
lidad de sumar para no llegar con la 
calculadora a la fecha final.

convirtió en el futbolista más veterano 
en disputar un partido en la historia 
del certamen continental-, quien 
aportó con solvencia y seguridad 
para aplacar el nerviosismo de un 
equipo que se mostró ansioso y poco 
equilibrado.

La salida de Valdés –quien pudo 
estar en la cancha del estadio AT&T 
de Arlington, apenas en el primer 
capítulo- resintió la elaboración y 

PERÚ

CHILE
V/S0 0

46’ D. Osorio x Valdés.
64’ B. Brereton x Vargas.
64’ M. Bolados x Dávila.
84’ R. Echeverría x Núñez.

33’ M. López x Advíncula.
70’ J. Grimaldo x Quispe.
70’ P. Guerrero x Flores.
84’ O. Sonne x Polo
84’ L. Abram x  Callens

ESTADIO:  AT&T STADIUM COPA AMÉRICA 2024 - GRUPO A

ÁRBITRO: Wilton Sampaio (BRA)

P. Callese
M. Araujo
C. Zambrano
A. Callens
L. Advíncula
W. Cartagena
S. Peña
P. Quispe
A. Polo
E. Flores
G. Lapadula

DT Jorge Fossati

C. Bravo
M. Isla
I. Lichnovsky
P. Díaz
G. Suazo
E. Pulgar
M. Núñez
D. Valdés
A. Sánchez
V. Dávila
E. Vargas

DT Ricardo Gareca

CAMBIOS

No hubo

GOLES

Amarillas: Pulgar , Dávila, Sánchez (CH); Zambrano (P).

INCIDENCIAS

CARLOS RIVERA V.
La Serena

CARLOS RIVERA V.
La Serena
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